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Auf der Tagesordnung ſteht zunächſt die Berathung der
allgemeinen Rechunng über den Staatshaushalt 1888/89

Abg Kieſchke lib tadelt es daß der an Waldeck zu deſſen
Verwaltungsausgaben von Preußen vertragsmäßzig gezahlte Zu
ſchuß ſoweit derſelbe nicht verwendet worden ſei an die preußiſche
Staatskaſſe nicht zurückgezahlt worden ſei
Geh Rath Lehnert erwidert daß 1888/89 zum erſten male

ein zu hoher Zuſchuß gezahlt worden ſei Jm Gegentheile ſei er
früher geringer geweſen und Waldeckſches Kapital hätte zugeſetzt
werden müſſe Darum erſcheine es als eine Pflicht des Anſtandes
nachdem Waldeck früher zugeſetzt habe den Ueberſchuß des ge
währten Zuſchuſſes nicht zurückzufordern Die Regierung werde
für dieſes Vorgehen Jndemnität fordern

Abg Dr Virchow dfr erkennt die Haltung des Finauz
miniſters in dieſer Frage an und bittet mit Rückſicht auf die
Erklärungen des Regierungsvertreters den Kommiſſionsantrag
auf Ertheilung der Decharge anzunehmen

Das Haus beſchließt dem Kommifſionsantrage gemäß
Bei der Ueberſicht der Einnahmen und Ausgaben für

1890/91 bemängelt
Abg Kieſchke lib die Etatsüberſchreitungen welche gelegent

lich der Schulkonferenz gemacht ſeien Redner bittet darauf die
Vorlegung eines Komptabilitätsgeſetzes zu beſchleunigen

Abg Papendieck fr bringt den Pachterlaß von 40,000
Mk an Herrn v Oppen zur Sprache Wunderbar iſt dieſer
Erlaß an einen Mann der kurz darauf als Rittergutsbeſitzer auf
getreten iſt um ein Mandat zum Abgeordnetenhauſe zu erlangen
Jch möchte den Referenten fragen ob er genauer darüber inſtruirt
iſt und wenn das nicht der Fall ob die Staatsregierung hierüber
genauere Mittheilungen machen kann Umgekehrt müſſen Domä
nenpächter oft Jahre lang warten wenn ein Brandſchaden bei
ihnen vorgekommen iſt bis ſie die Entſchädigung erhalten und
es trifft ſich zufällig daß ein ſolcher Domänenpächter dem das
paſſirt iſt freiſinnig iſt Oho rechts Jm Regierungsbezirk
Gumbinnen iſt einem Domänenpächter geſagt worden er ſolle
doch nicht ſo regelmäßig ſeine Pacht bezahlen das mache keinen
guten Eindruck Unruhe rechts Wenn derartige Dinge von der
Regierung an die Domänenpächter gerichtet werden wenn ihnen
ſolche Winke gegeben werden ſo ſcheint es mir doch nicht in der
Ordnung zu ſein Wenn die Herren vernünftiger wirthſchaften
und zu Hauſe bleiben würden anſtatt nach Berlin zu gehen dann
würde es ihnen nicht ſo ſchlecht gehen Jch bin auch Gutsbeſitzer
in der dortigen Gegeno und wenn es mir auch ſchlechter geht als
früher aber ſchlecht geradezu geht es mir nicht Wenn jeder
ſich Mühe giebt und vernünftig wirthſchaftet und ſich nicht auf s
Pferd ſetzt das ihm nicht gehört ſondern zu Fuß geht dann
wird er auch nicht ruinirt werden Wenn Sie ſo leicht die Pacht
erlaſſen dann müſſen Sie auch konſequenter Weiſe allen Lenten
die nicht in der Lage ſind Zinſen zu bezahlen zu Hilfe kommen
Beifall links

Miniſter v Heyden Wenn einem Domänenpächter ſeitens der
Regierung in Gumbinnen der Wink gegeben iſt ſeine Pacht nicht
zit zahlen da das einen ſchlechten Eindruck mache ſo kann ich das
nur als einen Unfug bezeichnen Zwiſchen den verſchiedenen
Parteirichtungen bei den Domänenpächtern macht die Domänen
verwaltung keinen Unterſchied Der betr Fall iſt mir nicht be
kannt Es iſt der Grundſatz der Domänenverwaltung die Brand
ſchadengelder aus der Domänenſteuerkaſſe ſo raſch wie möglich zu
zahlen Domänenpächter erhalten Gelder von der Domänenver
waltung nach beſtimmten Grundſätzen Baugelder zu Meliorationen
unter gewiſſer Antheilnahme ihrerſeits zu Wegebauten und zu
Drainagen

Ein Domänenpachterlaß iſt durchaus nicht zu vergleichen mit
einem gewöhnlichen Zinserlaß Der Staat hat das lebhafteſte
Intereſſe daran daß die Domänenpächter Vertrauen auf eine
wohlwollende Handhabung des Pachtverhältniſſes haben Von
dieſem Grundſatze ausgehend hat die Regierung unter vollem
Mitwiſſen des Hauſes und der Kommiſſion nie ein Bedenken ge
tragen von ihrem Recht Domäneunpachtgelder niederzuſchlagen
Gebrauch zu machen wo ſie die Ueberzeugung hat daß der be
treffende Domänenpächter unverſchuldet in Vermögensverfall ge
rather war und wo durch den Erlaß der Domänenpacht ein
wirklicher Nutzen erreicht iſt und es dem betreffenden ermöglicht
wird ſich wieder eine Exiſtenz zu gründen Lachen links Ohne
eine derartige Maßnahme würde die Domänenverwaltung gar
nicht beſtehen können Die Bedingungen welche die Domäuen
pächter eingehen müſſen ſind ſehr ſtreng aber ſie müſſen auch
wohlwollend gehandhabt werden

Der Domäuenpächter von Weetzenhof hat ein Vermögen von
110,000 M nachweifen müſſen Er hat unter Ueberſchwemmungen
Milzbrand u a m gelitten und bei einer Zuckerfabrik große
Verluſte erlitten Es war Gelegeuheit die Domäne an eine
audere Staatsverwaltung zu überlaſſen Er hätte ſonſt bei der
großen Energie die er enewickelte aus der Zuckerfabrik ſeinen
Verluſt wieder wett gemacht Es iſt ihm das Zeugniß eines
ausgezeichneten Wirthes ausgeſtellt der die Domäne weſentlich
gehoben hat Es war die Abſicht ihn mit 10 12,000 M
herauskommen zu laſſen Der zweite Fall betrifft eine Domäne
im Gumbinner Bezirk Der betreffende Herr übernahm ſie 1882
in einem geringen Kulturzuſtand Der vorige Pächter war ſeinen
Verpflichtungen nur nothdürftigerweiſe nachgekommen Der neue
Pächter hat ein Vermögen von 130 150,000 M nachweiſen
müſſen Er iſt mit großer vielleicht mit zu großer Energie an
die Hebung des wirthſchaftlichen Zuſtandes herangegangen Er
hat große Erſatzbauten Meliorationsbauten und Drainagen aus
geführt und wenn er auch dazu das Geld ſtaatlicherſeits erhalten
hat hat er doch auch aus ſeinen eigenen Mitteln dafür
25,000 M verwandt Er hat in 4 oder 5
drainirt und dabei in ſeiner Wirthſchaft große Verluſte
erlitten Er gerieth in Vermögensverfall zu einer Zeit wo die
ganzen Verhältniſſe Oſtpreußens ſo wie auch heute noch ſchlimme
waren wo eine Blutleere beſtand wo es an Geld und Menſchen
fehlte Das Beſtreben der Domänen Verwaltung war den
Pächtern über die ſchwere Zeit hinwegzuhelfen Der betreffende
Herr hatte vor einigen Jahren unter den Domänenpächtern eine
lebhafte Agitation zur Verbeſſerung der Lage der Domänenpächter
hervorgern en Es war von der Domänenverwaltung beabſichtigt
den Mann mit 10 12,000 Thalern herauskommen e laſſen
damit er ſich eine neue Exiſtenz gründen könne das iſt nicht zu
viel Die Domänenverwaltung will ſich nicht mit dem Schadeneines andern bereichern Durch ſeine Meliorationen iſt es auch
erreicht worden daß die Neuverpachtung der Domäne nicht ein
ſo ungünſtiges Reſultat gebracht S wie es ſonſt erzielt wäre
Er beſitzt ein Rittergut gewiß Sie werden mir erlaſſen darauf
einzugehen Das Gnt liegt im Kreiſe Ortelsburg Jch habe im
vorigen Jahre die Ehre gehabt dieſe Gegend kennen zu lernen
und ich r den Sinte daß auch dieſer Pächter auf dieſer

eine neue Exiſtenz tann noch eins Die Dom nenpächter wenn ſie ſich auch
nicht halten konnten aber ihre Pachtobjekie nicht vernachläſſigt
ſondern in beſter Weiſe bewirthſchaftet bis zur letzten StundeEs giebt auch eine Ehre im Domanenpächterſtande W erkenne

dan an überhaupt in dieſem Stande eine ſolche Pflicht
lung vertreten iſt Jch will hoffen daß es immer ſo bleiben

e wir nicht andere Erfahrungen erleben B
re Abg Nickert dfr Sonſt haben Sie bei den Nachweiſungen
der Domänenverpachtungen in jeder Weiſe den Beweis liefern
zu ſollen geglaubt wie ſehr die Land wirthſchaft heruntergekommen

Jahren 258 Hektar iſt
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iſt Dieſes mal haben die Herren es unterlaſſen Die Trauben
waren allerdings ſehr ſauer Wenn der Herr Miniſter damit
geſchloſſen et daß er es den Domäueupächtern hoch 27daß ſie die rrt nicht e ſo iſt dieſes Lo
über üge Das iſt ihre verfluchte und it
Sehr ric tig links Wo ſoll es denn hinkommen wenn man
ſie Herren Agrarier immer in la handſchnben anfaſſen ſoll

Die gedrückte e der Landwirthſchaft erkenne ich wohl an aber
ich kämpfe gegen die Uebertreibung Ruf rechts Wer übertreibt
Bei jeder Etatsdebatte geſchieht s

Jn jedem einzelnen Jahre ſind es nicht die allgemeinen un
günſtigen Konjunkturen unter denen die Landwirthſchaft zu leiden
hat ſondern die perſönlichen Verhältniſſe des Betreffenden dafür
geben uns die Verhältniſſe der Domänenpächter Anhalt on
dem einen dem die Pacht erlaſſen worden iſt heißt es daß er
ſich an einer Zuckerfabrik betheiligte in einer e Mittel über
ſteigenden Weiſe Das heißt doch nichts Anderes als daß er
ſpekulirt hat Jſt das die allgemeine ungünſtige Lage der Land
wirthſchaft die ſeine Nothlage verſchuldet hat Wenn ein Kauf
mann ſpekulirt und verliert dann wird man nicht ſagen die all
gemeine Lage des Kaufmannsſtandes hat ſeinen Ruin verſchuldet
Dann werden ihm die Herren eine Strafpredigt halten und über
die ſchlechte Moral der Kaufleute herfallen Es ſcheint als
ob das Staatsminiſterinm den Grundſatz aufgeſtellt hätte daß
ein Mann wenn er auch nicht ganz ſo viel ſchuldig iſt bei
dem Ablauf der Pacht doch ſo aus der Patſche herauskommt daß
er noch 30,000 M übrig behalte Jch möchte den Finan z
miniſter fragen was er darüber denkt Es wäre überhaupt
intereſſant zu erfahren nach welchen Grundſätzen die Pachtnieder
ſchlagungen erfolgen Man hat uns hierbei verwieſen auf das
Geſetz über die Einnahmen und Ausgaben Das
hat man in ſolchen Fällen immer ſeit 20 Jahren gethan Aber
wir wiſſen gar nicht was in dem Geſetze drin ſteht Kann uns
der Finanzminiſter Auskunft darüber geben

Die Herren welche über Staatsmittel zu verfügen haben
müſſen viel peinlicher ſein als bei der Verfügung über die eigenen
Mittel Freigebigkeit und Wohlthätigkeit ſteht gut an wenn
man in ſeine eigene Taſche greift aber über Staatsgut disponirt
man nicht mit Wohlwollen und Freigebigkeit ſondern mit pein
lichfter Gewiſſenhaftigkeit auf Staatskoſten dürfen nicht unmoti
virte Geſchenke gemacht werden Jn anderen Fällen iſt die Re
gierung anders verfahren Die Zolkiverwaltung hat in rigoroſeſter
Weiſe Zollbeträge nachträglich eingefordert von kleinen Leuten
die unverſchuldet in gutem Glauben ſie nicht bezahlt hatten

In dem Falle Nr 3 der Pachterlaſſe wird geſagt nachdem er
mit 30 bis 40000 M Gewtnn herausgegangen iſt Hier ſcheint
doch ein überaus großes Wohlwollen geherrſcht zu haben Aber
auch dieſer Fall iſt nicht geeignet die allgemeine Nothlage der
Land wirthſchaft klar zu ſtellen Der Miniſter meinte daß
der betreffende Pächter mit zu großer Energie an die
Meliorationen gegangen iſt Zu große Energie iſt auch ein
wirthſchaftlicher Fehler Bei Nr 4 heißt es daß der Mann
durch Aufwendung bei Bauten welche durch unvorhergeſehene
Fälle veranlaßt wurden und dürch Fa milienverhältniſſe in Noth
gerathen iſt Es ſind auch hier ganz perſönliche Verhältniſſe die
die ſchlechten Verhältniſſe veranlaßt haben und nicht die allge
meine Nothlage der Landwirthſchaft

Die heutige Verhandlung wird eine ernſte Veranlaſſung ſein
in der Vertheidigung der Berechtigung des Abgeordnetenhauſes
Kritik an ſolchen Niederſchlagungen zu üben in Zukunft energi
ſcher zu ſein Die land wirthſchaftliche Verwaltung hat ein Jnte
reſſe daran daß man auch von ihr ſagen kann die Gerechtigkeit
iſt das Fundament unſeres Staatsweſens und daß alle Berufe
gleicher Sonne und gleichen Lichtes bedürfen daß man nicht
einen Beruf herausgreifen darf um ihn mit Wohlthaten zu über
häufen Beifall links

Landwirthſchaftsminiſter v Heyden Weder die Staatsregie
rung noch der Finanzminiſter hat ſich mit der Frage befaßt ob
ein Pächter mit einem Gewinn von 30,000 40,000 M heraus
kommen ſoll Seit 1879 iſt die Regelung des Verhältniſſes zwi
ſchen Pächter und Regierung lediglich Sache des Landwirth
ſchaftsminiſters Jch habe in meiner Rede überhaupt nur einen
Grundſatz ausgeſprochen daß die Domänenverwaltung ſich ver
pflichtet gehalten hat bei Beendigung der Pacht wenn der
Pächter in Verfall gerathen iſt Pachtrückſtände zu erlaſſen Jch
glaubte daß dieſes wohlwollende Verfahren auch in der
Abſicht dieſes Hauſes liege Wenn dem Domänenpächter
ein Erſatz überhaupt gewährt wird ſo kann nur ein
hoher Erſatz Sinn haben ein niedriger bringt ja gar
keinen Nutzen Die Parallele zwiſchen Landwirthen und
anderen Berufsſtänden iſt unrichtig Es handelt ſich hier
nicht um Landwirthe ſondern um Domänenpächter
um Leute die mit dem Staat in einem Vertragsverhältniß ſtehen
Der Vorredner konnte die Parallele nur ziehen zwiſchen dem
Domänenpächter und einem in Konkurs gerathenen Menſchen und
ſeinen Gläubigern Lachen kinks Einem ſolchen in Verfall ge
kommenen Menſchen kommen auch die Gläubiger zu Hilfe durch
den Akkord und ermöglichen ihm ſo eine weitere Exiſtenz Wider
ſpruch links Jch habe den Pächtern die Anerkennung ausge
ſprochen daß ſie ihre Pflicht erfüllen auch wenn ſie den Abgrund
vor ſich offen ſehen Jch überiaſſe es alſo Jhrem Urtheil ob es
gerecht war vom Vorredner in dieſem Falle von Pflicht und
Schuldigkeit zu ſprechen t

Auf die Frage des Komptabilitätsgeſetzes gehe ich nicht ein
Die Regierung wird ſich aber ihr Recht derartig zu verfahren
wie ſie verfahren iſt nicht entziehen laſſen und ſie befindet ſich
in Uebereinſtimmung mit dem Hauſe das durch ſeine Rechnungs
kommiſſion in dem Bericht von 188384 die Grundſätze der Re
gierung in dieſer Beziehung gebilligt hat

Abg Papendieck Auch ich habe unter den ſchweren Zeiten
gelitten aber trotzdem ohne Staatsbeihilfe in viel kürzerer und
energifcherer Weiſe als dieſe Herren meine Felder drainirt

Das iſt alſo nicht ſo ſchlimm wenn man nur dahinter
t Miniſter ſagt die Domänenverwaltung will ſich

nicht an dem Schaden ihrer Pächter bereichern Wenn wir
Gutsbeſitzer verpachten können wir unſern Pächtern die Pacht
ſchenken der Staat darf es nicht Wenn der Pächter gute Ge
ſchäfte macht ſchenkt er dem Staate auch nichts Sehr richtigh Der
Miniſter ſagt die Regierung macht keinen Unterſchied zwiſchen
freiſinnigen und nichtfreiſinnigen Domänenpächtern Nun im
Regierungsbezirk Gumbinnen kam ein Regierungsrath zu dem
Sohn einer Domänenpächterin und gab ihm den Rath wenn er
die Abſicht habe auch Domänenpächter zu werden nicht in Häu
ſern zu verkehren wo der Hausherr liberal ſei Hört Hört
Nun war der junge Mann mit der Schweſter des betreffenden
Beſitzers verlobt Wie kommt es daß man im Regierungsbezirk
Gumbinnen nicht zu ſeiner Braut gehen darf Große Heiterkeit
Jch möchte wünſchen daß im Regierungsbezirk Gumbinnen nur
an freiſinnige Pächter die Domänen verpachtet werden Dann
werden Sie nicht nöthig haben die Pacht zu erlaſſen Lebhafter
Beifall links

Finanzminiſter Dr Miquel Die Domänenerlaſſe ſind
allein Sache der Domänenverwaltung die Finanzverwaltung
iſt dabei gar nicht betheiligt Hört Hört links Das
wird ſo lange der Fall ſein mäffen bis wir ein Staatshaushalt
geſetz haben Es iſt vättig unmöglich überall die ſtrenge Rege bat
lung des formellen Rechts gelten z laſſen Billigkeitsrückſichten
muß man in vielen Fällen gelten laſſen nicht nur in der
Domänenverwaltung ſondern in der geſammten Staatsverwaltung
in der Gemeinde und Privatverwaltung Beifall rechts Jn d

eifall der Banverwaltung

links Bei der Domänenverwaltung iſt natürlich weil
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Beiblatt zu Nr 197 der Saale Zeitung Halle Donerstag 23 Pyrl 1802

Ein n iſt vom Standpunkte derinanzverwaltung überaus wünſchenswerth Die Verhand
r ſind wnqusgeſest im Gange es ſtellen ſich aber ſach
liche Schwierigkeiten entgegen

n Virchow Jch bin ein altes Mitglied der Rechnungs
kommiſſion es iſt zu verſchiedenen malen beſtä d daß
die Domänenerlaſſe auch der Ge J des Finanzminiſters
bedürfen Bei ſolchen Sachen die die Landesvertretung erheblich

w genügt die alleinige Verantwortung des Reſſortminiſters
ni Das t man völlig vergeſſen u haben Wir d
doch nicht zugeben daß jeder einzige Reſſortminiſter an
Krone gehen kann und für ſich oder ſein ort einfach einen
Gnadenakt erbitten Das entſpricht nicht der Würde der Krone
noch dem Jntereſſe des Landes Die Rechnun hatan der keine Schuld ſoweit es ihr möguch war iſt ſie in
die Sache eingedrungen und hat dazu beigetragen die Anzahl
der Fälle von Pachterlaſſen auf ein Minimum zurückzufübren
Wo wirkliche unverſchuldete Unglücksfälle vorkommen ſt ja ein
Entgegenkommen angebracht aber nicht alle ÜUnglücksfälle ſind
unverſchuldet

Miniſter v Heyden Eine Rückſichtsloſigkeit den Domänen
pächtern gegenüber muß einen Einfluß ausüben auf die Höhe der
Pachtgebote Die Pachtrückſtände erhöhen ſich doch fortgeſetzt
Ich kann nach der ganzen Lage der Landwirthſchaft nicht ver

er daß ſolche Pachterlaſſe nicht künftig wieder vorkommen
werden

Abg v Kardorff frk y Der Erlaß von Domänenpachtun
an die in Verfall gerathenen Pächter iſt eine alte rege
Tradition und auch freiſinnigen Pächtern ſind ſolche Erla
szutheil geworden Man muß dem Miniſter dankbar dafür ſein
daß er die alten humanen Grundſätze aufrecht erhalten et

Abg D Bachem Ctr Das Recht der Pachterlaſſe iſt ein
hiſtoriſches dieſes Recht werden wir der Regierung nicht ſtreitig
machen Aber damit kann ich nicht einverſtanden ſein daß der
Erlaß aus Freigebigkeit erfolgt Der Miniſter ſcheint aber aus
bloßer rig bigtel Pachtrückſtände zu erlaſſen Richtig wäre
der Erlaß nur in Rückſicht auf die ganz ſpeziellen Verhältniſſe
des betreffenden Pächters zu der Domänenverwaltung wenn der
Pächter in unverſchuldete Noth gerathen iſt oder infolge der
ſchlechten Konjunktur den Gewinn nicht gezogen hat den er beim
Eintritt in die Pacht vermuthet hat Der Grundſatz daß der
Pächter noch mit einem gewiſſen Gewinn an Kapital heraus
gehen müſſe kann nicht gebilligt werden Auch in der Bau
und Eiſenbahnverwaltung kommen ſolche Nachläſſe vor Unter
dieſen Umſtänden wäre eine Kontrolle und Mitwirkung des
Finanzminiſters über alle dieſe Erlaſſe angebracht

Landwirthſchaftsminiſter v Heyden beſtreitet daß es Grund
ſatz der Domänenverwaltung ſei den Pächter mit einem beſtimmten
Gewinn an Kapital herauskommen zu laſſen Es würde in jedem
einzelnen Fall geprüft ob die Nothwendigkeit und Nützlichkeit
eines Erlaſſes vorliege Dieſe Möglichkeit kann um ſo häufiger
vorkommen als bei den jetzigen Neuverpachtungen häufig zu hohe
Gebote abgegeben worden ſind

Abg Richter dfr Der Anſicht des Herrn Bachem daß
wenn es ſich herausſtellt daß der Pächter den Reinertrag nicht
gehabt hat den er bei Abſchluß der Pacht zu vermuthen berechtigt
war ein Pachterlaß geboten ſei im Sinne einer liberalen Be
handlung der Pächter muß ich auf das allerentſchiedenſte wider
ſprechen Die Domänenpacht wird abgeſchloſſen auf einen Zeit
raum von 18 Jahren Die Konjunkturen die in Bezug auf die
Beſitzverhältniſſe eintreten laſſen ſich im voraus gar nicht mit
irgend einer Sicherheit berechnen Unter allen Umſtänden wird
man beim Eingang des Pachtverhältniſſes ein Riſiko tragen
das auch in der Pachtſumme ſchon ſeinen Ausdruck findet Hat
man jemals ſchon davon gehört daß wenn die Konjunktur
günſtiger ausfiel als ſich beim Abſchluß der Pacht vor 18 Jahren
hatte vorausſehen laſſen daß der Pächter dann gekommen
wäre und ſeiner Pacht freiwillig zugelegt habe Große
Heiterkeit Der Fall iſt noch nicht dageweſen Die Fälle
ſind aber bekannt daß eine große Zahl ſpäterer ſelbſtändiger
Grundbeſitzer reich geworden ſind aus der Domänenpacht
iſt namentlich der Fall geweſen in der Provinz Sachſen Wir
haben es ja erlebt daß bei Neuverpochtungen die dreifache Pacht
ſumme gerne gezahlt worden iſt von der die der vorige Pächter
18 Jahre lang bezahlt hat So wenig man nun in ſolchem Falle
an den Pächter den Anſpruch erheben kaun daß er weil die
Konjunktur ſich günſtiger geſtaltet hat etwas an der Pacht zulegt
ebenſowenig kann man aus der ungünſtigeren Konjunktur einen
Anſpruch auf Pachtecrlaß herleiten

Der Landwirthſchaftsminiſter hat den allgemeinen Ausſpruch
gethan ihm ſcheinen die Domänenpachten zu hoch zu fein Solche
Ausſprüche in dieſer Allgemeinheit im Munde des Miniſters
ſind ſehr bedenklich und können zu ganz eigenthümlichen Folgen
führen Sehr richtig links Das kann micht dazu bei
tragen daß die Leute ihre Pacht pünktlich bezahlen Es müſſen
ſolche provozireud wirken nachläſſig zu werden in der Zahna
der Pacht und mit allerlei Anträgen zu kommen in Bezug
Pachtermäßigung Wie kann man ſo allgemein das Urtheil aus
ſprechen die Pachtverträge ſind zu hoch Ja wenn ſie in dem
ſelben Jahre alle abgeſchloſſen wären aber ſie ſind in verſchiede
uen Jahren zum Abſchluß gekommen und in jedem Jahre wirkt
die Abſchätzung der allgemeinen Ertragsverhältniſſe auf die Nor
mirung der Pacht Es kann wohl ſein die Pachten zu hoch ſind
die aus den Jahren herrühren die mit den Gründerjahren zu
ſammenfallen es kann aber auch ſein daß die gegenwärtig be
ſtehenden Pachten zu niedrig ſind weil ſie aus Zeiten herrühren
in denen man weniger günſtige Erwartungen für die Landwirth
ſchaft hegte

Es iſt eine eigenthümliche Erfahrung die man hente machtdaß allen dieſen Dingen der Finanzminiſter vollſtändig fernſteht

Erklärt ſich das daraus daß früher die Domänenverwaltung dem
Finanzminiſter gehörte und er damals keine Konkurrenz hatte
weil er zugleich Reſſortminiſter war und man völlig vergeſſen
hatte bei der Uebertragung der Domäuenverwaltung an ein
anderes Reſſort ſich zu vergegenwärtigen daß jetzt die Mikwir
kung des Finanzminiſters in Form einer beſonderen Kontraſig
natur zu erfolgen hat Oder hat überhaupt der Finanzminiſter
auch ſonſt nicht ein ſolches Kontrolrecht wo es ſich um e
kontraktlicher Verpflichtungen handelt Das würde eine gro
finanzielle Bedeutung haben Braucht in ſolchen Fällen der
Finanzminiſter nicht gefragt zu werden ſo würde ich dies für
ſehr bedenklich halten auch ſchon darum weil doch über v
Nachläſſe gewiſſe einheitliche Grundſätze für alle Reſſorts
walten müſſen und dieſe Einheitlichkeit doch niemand anders zu
wahren im ſtande iſt als der Finanzminiſter in ſeinem Ver
hältniß zu allen Reſſorts und dann auch weil in der Thatdavon die ganze Finanzverwaltung berührt wird und es doch

der a einer Kontrolle der Finanzverhältniſſe iſt dem
Finanzminiſter von ſolchen Erlaſſen Kenntniß zu geben vnd
wenn zu verlangen Um das einzuführen brauchen
wir kein Komptabilitätsgeſetz abzuwarten bin überhaupt ſehrſkeptiſch in Bezug auf das Euer eines n Geſetzes auf
das wir nun ſchon 20 Jahre warten und deſſen Zuſtandekommen
ſchwerlich jemand von uns erleben wird Es war durchaus noth
wendig dieſe Frage hier zu erörtern und der Eindruck der De

te im Lande wird keineswegs dahin gehen daß die Sache
nun ſo in Ordnung iſt Jnſofern S kann ſofort eine
Aenderung eintreten auch ohne geſetzlicheStaatsminiſterinm unter ſich vereindart daß vie du
er Fegenzeichnung des Finanzminiſters bedürfen ſtimmung
nks

in n nicht be
kann man auch nicht jede Konventionalſtrafe links

Landwirthſchaftsminiſter veintreiben wenn ein oder zwei Tage zu ſpät rt iſt Kw

die Verträge lange laufen und die geſammten Verhältniſſe ſich
veründern den Sinn kommen weil



chiung eintritt Jch habe nur geſa z da dingtt en überhaupt vielfach ein
er bgegeben wird Dieſe Anſicht halte ich aufrecht

d e u eht warum ich nicht die Wahrheit aus
reche

a

n ſoll
Abg v Schalſcha Ctr Es kommt darauf an daß die Lentedie einen abſchließen die Ueberzeugung haben daß

ſie mit e igen Leuten zu thun haben dann können ſie auch

ein Riſiko eingehen Jch habe oft meinen Pächtern in ſchlechten
eiten die Pacht erlaſſen um ein andermal dafür eine höhere3 zu erzielen Eine gewiſſe Liberalität iſt noch kein ſchlechtes

Geſchäft an muß den Leuten die bei der Pacht Schiffbruch
leiden auch etwas übrig laſſen Und beſonders muß man ent
egenkommend ſein wenn der Pächter Melioratſonen und
rainagen ausgeführt hat
Dem Autrage der Kommiſſion entſprechend wird hierauf

für die Ueberſicht der Regierung Decharge ertheilt
Der Bericht der Staatsſchuldenkommiſſion über

die Verwaltung des Staatsſchuldenweſens im Rechnungsjahre
1890,91 wird durch Kenntnißnahme erledigt

Es folgt die zweite Berathung des Antrages Nenkirch
Drawe betr eine vorläufige Beſtimmung über die Regulirung
der gutsherrlichen und bäuerlichen Verhäliniſſe behufs der
Eigenthumsverleihung in Neuvorpommern und
Rügen Der beantragte Geſetzentwurf verlangt für den
Fall der Einführung des Ablöſungsgeſetzes vom 2 März 1850
al Neuvorpommern und Rügen die Beurtheilung der Re
gulirungsfähigkeit der bänerlichen Stellen nach denjenigen Rechts
und Beſitzverhältniſſen welche am 1 Jan 1892 vorhanden ge

weſen ſind ws Je Berbindung hiermit wird die Petition des Koſſäthen
Danckwardt zu Mönckwitz auf Einführung des Abſchnittes III
des Ablöſungsgeſetzes von 1850 für Nenvorpommern und Rügen
berathen Die Kommiſſion beantragt die Ueberweiſung der
Pelition an die Regierung zur Berückſichtigung

Abg Graf Behr r erkennt die n r an dasGeſetz von 1850 auf Neuvorpommern und Rügen auszudehnenDie Wenümnnng die aber in dem vorliegenden Antrage enthalten

iſt geht zu weit Wenn alle Verabredungen die ſeit dem 1 Jan
getroffen worden ſind rechtsunwirkſam ſein ſoklen ſo

können wohlerworbene Rechte dadurch geſchädigt werden Das
iſt doch nicht die Abſicht des Geſetzes Um dieſen Punkt einer
eingehenden Erörterung zu unterwerfen beantrage ich die
Ueberweiſung des Antrages an diejenige Kommiſſion an
welche der Entwurf betreffend die endgiltige Regelung der guts
herrlichen und bänerlichen Verhältniſſe verwieſen worden iſt

Miniſter v Heyden Die Regierung iſt bereit ſich an dem
Zuſtandebringen des Geſetzes wie es in dem Antrage vorliegt
zu betheiligen ſie hofft dieſe Angelegenheit noch in dieſer Tagung
zum Abſchluß zu bringen Der Siſtirungsentwurf könnte behufs
einer beſſeren Faſſung in der Juſtizkommiſſion berathen werden
Es wird möglich ſein noch in dieſer Woche dort die Berathung
zum Abſchluß zu bringen

Abg Reukirch df ſpricht ſeine Uebereinſtimmung mit den
Erklärungen des Miniſters aus

Abg Knebel nl hält das Siſtirungsgeſetz welches heute zur
Berathung ſteht für hinfällig wenn das Geſetz für endgiltige
Regelung angenommen ſei und weiſt darauf hin daß es eine
ganze Anzahl Stellen giebt die regelungsfähig ſeien

Darauf wird der Antrag an die Juſtizkommiſſion ver
wieſen

Es folgen Petitionen
Eine Petition betr die Regulirung der Bortſch wird der Re

gierung zur Berückſichtigung überwieſen
Ueber eine Petition von Droſchkenkutſchern betr die Abänderung

v 9
t 9Zwangsverſteigerung

Jm Wege der Zwangsvollſtreckung ſoll das im Grundbuche von
alle g Band II Blatt 49 anf den Namen des Reſtaurateurs John Band 132 Blatt 4733 auf den Namen des Baunnternehmers Auguſt Freund

eingetragene zu Halle a/S Riebeckplatz Nr 5 belegene Grundſtück

Kartenblatt 2 Juli V z J Hötel Victoriaam 5 Jnli Vormittag hr rvor dem unterzeichneten Gericht an Gerichtsſielle Kleine Steinſtraße 8 Ktima Bäder mit allen Zuſätzen

örenſen eingetragene zu Halle a

zelle 812/1 und 813/1 von 1 ar 79 qm
am 21 Juni 1892 Vormittags 9 Uhr

p

Große Ulrichſtraße Nr 39 belegene
Grundſtück beſtehend aus Wohnhaus mit Hofraum Kartenblatt 15/16 Par

ord ebenſo über Pea t x ngen einer Anzahl am
und betr Gewährung einer Privatkaſſenpenſion neben der ſtaat

meiſtern n e ogt ſa das Haus auf Donnerstag 11 Uhr
Nachtragsetat Schluß Uhr

m

des nen e g uh iſionirter Beamten

Die Mondfinſterniſß am 11 Mai 1892

Unſer Trabant will uns in der Nacht vom 11 zum 12 Mai
wieder mit einer Finſterniß beehren und hat es diesmal möglichſt
günſtig eingerichtet Daß er ſich nicht total verſteckt daran
braucht er ja nicht ſchuld zu ſein ſondern dafür könnte man den
Erdſchatten verantwortlich machen der nicht ausgedehnt genug
wäre Jtem die Finſterniß iſt doch beinahe total denn wenn
ſie am größten iſt wird o von dem Durchmeſſer der Mond
ſcheibe bedeckt ſein ſo daß nur eine ſo ſchmale Lichtſichel am
88W Rande des Mondes übrig bleibt daß die Lichtabnahme auf
der Erde ſehr ſtark zu bemerken ſein wird Den Hals braucht
man ſich auch nicht zu verrenken denn die Höhe in welcher das
Schauſpiel vor ſich geht beträgt für Halle noch nicht ganz 202
Auch hinſichtlich der Zeit hat ſich der Mond Mühe gegeben
möglichſt jedem gerecht zu werden Wer nicht zu lange den
Schlaf verſäumen will der kann ſich bequem 2 Minuten vor
10 Uhr den Anfang der Erſcheinung anſehen und wer eine
Mondfinſterniß zum Vorwand nimmt um einmal ein Glas Bier
mehr als ſonſt zu trinken der darf ja warten bis das Schauſpiel
um 1 Uhr 24 5 Min nach Mitternacht ſein Ende erreicht Die
größte Verfinſternng findet gerade in der Zeitmitte ſtatt nämlich
um 11 Uhr 41 4 Min Dieſe Zeitangaben beziehen ſich natürlich
auf unſere gute mittlere halleſche Zeit und ſetzen voraus daß bis
dahin noch nicht die verrückte Vergewaltigung die jetzt in vielen
ſtrebſamen Köpfen ſpukt eingeriſſen iſt Auch das ſei beſonders
anerkannt daß der Mond diesmal ſeine Aufführung in unſern
Meridian verlegt hat wenigſtens paſſirt er ihn in der Zwiſchen
zeit gegen Mitternacht und beeilt ſich mit ſeinem Laufe am
Himmel in keiner Weiſe denn er geht am 11 Mai 8 Uhr auf
und am 12 erſt ,5 Uhr früh unter Die erſte Spur des Erd
ſchattens iſt beim Ringgebirge Olbers alſo wenig nördlich vom
Oſtpunkte des Mondrandes zu beobachten während der letzte
Schattenreſt die Mondſcheibe in der Mitte zwiſchen Nord und
Weſtpunkt beim Ringgebirge Merkur verläßt

Ziemlich genau läßt ſich der Verlauf durch eine einfache geo
metriſche Zeichnung darſtellen Man ziehe in einem Kreiſe von
20 mm Radius Mondſcheibe darſtellend den ſenkrechten Durch
meſſer den man oben N unten S nenne trage oben nach links
eine Sehne NO 26 mwm nach rechts NW 8g mm ein und
ziehe zu OW auf der Seite wo S liegt im Abſtande von 27 mm
eine Parallele Schneidet man nun noch eine Scheibe aus
ſchwarzem Papier von 105 mm Durchmeſſer welche den Quer
ſchnitt des Kernſchattens der Erde darſtellt ſo erhält man im
Bilde alle Erſcheinungen der Mondfinſterniß wenn man die pe
ſchwarze Scheibe auf die Parallelen von links nach rechts ab
rollen rectius aufrollen läßt Man ſieht dann auch wie der
Schatten die Mondſcheibe in O zuerſt trifft und in W zuletzt
verläßt Zu beachten bleibt daß in Wirklichkeit der Mond in
den Schatten hineintaucht und nicht der Schatten an und über
den Mond hinwegtritt Für die Darſtellung der Erſcheinungen
iſt dies natürlich ohne Einfluß

Dr R Kleemann

36,252 35,50 Weisser Zucker mait Yr 3 pe r A36,75 per Mai 36,87 pr Mai Aug 37,22 pr Okt Jan 35,27

Good average S
Dez 62 Ruhig

Firma Peimann Ziegler Co KMai 86,50 pr Sept 81,90 pr Dez 80 5 Behauptet

Sept Okt 51,50

Zimmer Nr 31 verſteigert werden

Zwangsverſteigerung
J Wege der Zwangsvollftreckung ſoll das im Grundbuche von Halle a/S 398 m ü d am 8W

Waaren und Produktenberfehte
SZneker

Hawmburg 27 April Sehluesbericht Rüben Rohzueker I Pro
dukt Basis 80 Rendement neue Vsance frei an Bord Hamburg pr Apri
12,95 pr Mai 13,00 pr J pr Okt Stetig

1Hawburg 27 April Bericht der Hamb Firma Joswich u e
Rüben Zucker I Produkt Basis 889 frei an Bord Hamburg per
12,97 per Aug 13 Oktober 12,67 Stetigussbericht Rohzucker behauptet 88 locoParis 27 Apri er Apr

Lon don 27 April 96 Javazucker loco 15 ruhig Rüben
Rohzucker loco 12 ruhigAntwerpen 26 April Solort 32,30 Fres Juni Aug 33,25 Fres
Okt Dez 20,75 Fres

New Vork 26 April Telegr 29
Kaffee

Hamburg 27f April Kaffee fest Umsatz 2000 Sack
w I aw r 27 April nachm 3 Uhr Nachmittagsbericht Kaffee

antos per April 65 per Mai 652, per Sept 63 per
Hamburg 27 April abends 6 Uhr Bericht der Hamb Firma

Joswich u Comp Kaffee good average Santos pr Mai 65/, per Sept
63/, per Dez 62 Ruhig

Amsterdam 27 April Java Kaffee good ordinary 52
Havre 27 April vorm 10 Uhr 30 Min Bericht der Hamburger

Kaffee good average Santos pr

New VYork 26 April Telegr Kaffee Rio Nr 7 13 low
ordinary pr Mai 12,27 per Juni 11,v2

Spiridus
Posen 27 April Spiritus loco ohne Fass 5Cer 57,60 do loco

ohne Fass 70er 38,0 Süll
8tettin 27 April Spiritus unverändert loco ohne 59 AI Konsum

steuer 70 M Konsumsteuer 40,00 per April Mai 43,00 per Aug
Sept 41,70

Iamburg 27 April Spiritus still loco per April Mai 29
Br Mai Juni 29 Br per Aug Sept 31 Br per Sept Okt 31 Br

Breslau 27 April Spiritus per 100 1 106 excl 50 M Ver
prauchsabgaben per April 58,00 do do 70 M Verbrauchsabgaben perApril e8,5 do do per April Mai 38,59 per Aug Sept 40,60

Paris 27 April Spiritus fest per April 42,75 per Alai
43,25 per Alai Aug 48,59 per Sept Dez 4,50

Oele Oelsaaten Fettwaaren
Berlin 27 April Amtl Rüböl per 100 kg mit PassSpätere Siehten höher Gek Cir Kündigungspr A Loco mit

ass per diesen Monat Durchschnittspr per AprilMai 53,3 53,5 bez p Mai Juni 52,8 bz p Sept Okt 51,51,9 51,8
bez

Stettin 27 April Rüböl unverüändert per April Mai 53,00 per

Browen 27 April Schmalz Fest Wilcox 35 Pf Armour
24 Pfg Fairbhanks 30 Pfg Speck short elear widdl PFest 32,

Hamburg 27 April Rüböl unverzollt rubig loco 55
Breslau 27 April Rüböl pr April 55,0 per April Mai M
Köln 27 April Räböl loco 56,09 per Mai 34,5 per Okt 53,20
Pest 27 Avril Kohlraps 12,30 12,40 Br
Amsiterdam 27 April Raps per Herbst loco Rüböl loco 26

per Mai 24 per Herbst 25
Paris 27 April Rüböl behauptet per April 3,25 per Mai 53,25

r Mai Aug 54,00 per Sept Dez 56,00
New Vork 26 April Telegr Schmalz loco 6,47 do Rohe

Brothers 6,92
Chieago 26 April Speek short elear 6,00 Pork per Mai 9,55

Motalle
Breslau 27 April Zink Norma Marke 22,50 bez
Amsterdam 27 April Bancaginn 56
Glasgow 27 April Schlussber Roheisen Mixed numbers warrants

41 sh 1 d Käufer 41 sh 3 d Verkäufer
London 27 April Blei gpan 192 LstrlI engl 105 Lstrl Zinn

94 Lstrl Zink 22 Letrl Antimon 45 Letrl
Londön 27 April Chili Kupfer 45 per 3 Monate 457

New Vork 26 April Telegr Kupker 12,09

Schlenſingen
bhange des

Thüringer Waldes umgeben von Wieſen
thälern Nadel und Buchenwäldern
ſchöne Promenaden billiger anmuthiger
Sommeraufenthalt anregendes Gebirgs

Wohnungen 15 18 Mark monatlichvor dem unterzeichneten Gerichte an Gerichtsſtelle Kleine Steinſtraße 8
Zimmer Nr 3l1 verſteigert werden

Das Grundſtück iſt mit 3400 Mk Nutzungswerth zur Gebäudeſteuer
veranlagt Auszug aus der Stenerrolle beglaubigte Abſchrift des Grundbuch
blakts etwaige Abſchätzungen und andere das Grundſtück betreffende Nach
weiſungen ſowie beſondere Kaufbedingungen können in der Gerichtsſchreiberei
Zimmer Nr 30 eingeſehen werden

Das Urtheil über die Ertheilung des Zuſchlags wird
am 22 Juni 1892 Mittags 12 Uhran Gerichtsſtelle Zimmer Nr 31 verkündet werden

Halle a/S den 4 April 1892
Königliches Amtsgericht Abtheilung VII

Zwangsverſteigerung
Jm Wege der Zwangsvollſtreckung ſoll das im Grundbuche von

alle g Band 45 Blatt 1639 auf den Namen des Rittergutsbeſitzers
arl Stoeckins früher zu Greußen jetzt in unbekannter Abweſenheſt einge

tragene Leipzigerſtraße Nr 61 belegene Grundſtück Goldener Hirſch be
ſtehend aus a Wohnhaus mit zwei Seitenflügeln Hofraum und Garten
b Colonaden rechts und links e offene Colonade d Colonade am Wohnhauſe
e Concertſaal und Bühne Kartenblatt 15/16 Parzelle 832/1 von 17 ar 65 qw

am 27 Juni 1892 Vormittags 9 Uhr
vor dem unterzeichneten Gericht an Gerichtsſtelle Kleine Steinſtraße 8
Zimmer Nr 31 verſteigert werden

Das Grundſtück iſt mit 13,594 Mk Nutzungswerth zur Gebäudeſteuer
veranlagt Auszug aus der Stenuerrolle beglaubigte Abſchrift des Grundbuch
blatts etwaige Abſchätzungen und andere die Grundſtücke betreffende Nach
weiſungen ſowie beſondere Kaufbedingungen können in der Gerichtsſchreiberei
Zimmer Nr 30 eingeſehen werden

Das Urtheil über die Ertheilung des Zuſchlags wird
am 28 Jnni 1892 Mittags 12 Uhran Gerichtsſtelle Zimmer Nr 31 verkündet werden

Halle g/S den 4 April 1892
Königliches Amtsgericht Abtheilung VII

Zwangsverſteigerung
Jm Wege der Zwangsvollſtreckung ſoll das im Grundbuche von Halle a/S

Band 129 Blatt 4631 auf den Namen des Landwirths Ludivig Nebelung

e z v W z Pwetzchteſtraße r belegenertenbla arzelle 777731 von 5 45 beſtehWohnhaus ruit Hofraum z t er 85 9 ſRehend ans
vor 30 Juni 1892 Vormittags 9 Uhr

r dem unterzeichneten Gericht Berichtsſtelle ine SteinſtrZinn n e u an Gerichtsſtelle Kleine Steinſtraße 8
a rundſtück iſt mit 2947 Nutzungswerth bäanlagt Auszug aus der Steuerrolle beglaubigte n

nie r dine das Grundſtück betreffende Nach
ungen ſowie beſondere Kaufbedingungen können in d i ibereiBimmer Nr 30 eingeſehen werden n der Sericgteſchreiwerrj

Das Urtheil über die Ertheilung des Zuſchlags wirdam 1 Juli 1892 Mittags 12 Uh
an Gerichtsſtelle Zimmer Nr 31 verkündet werden

Halle a/S den 12 April 1892
Königliches Amtsgericht Abtheilung VII

Das Grundſtück iſt bebant aber noch nicht zur Gebändeſtener veranlagt
Auszug aus der Stenerrolle beglaubigte Abſchrift des Grundbuchblatts
etwaige Abſchätzungen und andere das Grundſtück betreffende Nachweiſungen
ſowie beſondere Kaufbedingungen können in der Gerichtsſchreiberei Zimmer
Nr 30 eingeſehen werden

Das Urtheil über die Ertheilung des Zuſchlags wird
am 7 Juli 1892 Mittags 12 Uhr

an Gerichtsſtelle Zimmer Nr 31 verkündet werden
Halle a/S den 20 April 1892

Königliches Amtsgericht Abtheilung VII

DentſLevante Werkehr
über Hamburg ſeewürts

2

Directe Frachtſätze laut veröffentl Tarif von Stationen
der Königl Preuß Kgl Bairiſchen und Königl Sächſ Staats Eiſenb
der Sgal Eiſenbahn und der Werrabahn nach

iräns Syra Sihrna Salonik Dedeggatch
onſtantinopel Bonrgas Varna u Galatz Braila

ſowie nach Stationen der Orientaliſchen u Bulgariſchen Eiſenbahnen
Nähere Auskunft ertheilen die betreffenden EiſenbahnGüterExpeditionen
ſowie in allen Fällen die
Tel Adr Vantele Dentſche Levante Linie in Hamburg

Meine Urbanns Pillen ſeit drei Jahrhunderten
beliebt beſſer n billiger als Schweizer od ähnliche

von vielen Aerzten verordnet und ſind laut deren
Atteſten ein bewährtes Mittel bei Verdaunngs
ſtörungen Magendrücken Hitze und Schwindel im
Kopf Kopfcongeſtionen Sodbrennen bitlerem Auf
ſtoßen Appetitloſigkeit trägem unregelmäßigen

Stuhlgang Hämorrhoiden bei Fettleibigkeit und
ihren Folgen überhaupt jeder unängenehmen Fett
bildung Finnen im Geſicht Geſchwüren Gicht
und Rheuma bei Blutarmuth Bleichſucht neben
Eiſenmitteln bei Epilepſie als Hilfsmittel der
Bromſalze Man nehme nur Schachteln mit meinem
Namen und Schutzmarke Zu erhalten in allen
Apotheken 1 Sch Mk 00 6 Sch Mk 5 00
hier Engros bei Wilh Kaihe oder direkt
von Dr Overhage Paderborn

Ueber die P Kneifelſche
Haar Winmnlictauunrr

Für Haarleidende giebt es kein Mittel welches für das Haar ſo ſtärkendb
reinigend und erhaltend wirkt und wo noch die nates imfähigkeit vor
banden man leſe die Zeugniſſe ſelbſt bis zu jugendlicher Fülle vermehrt wie
dieſes altbewährte ärztlich auf das Wärmſte einpfohlene Kosmeticum Pomaden
u dgl ſind hierbei gänzl nutzlos Obige Tinkt iſt amtl geprüft Jnalle nur echt b A Schlüter Nachf Gr Steinſtr 6 M W

Ulrichſtr 29 u F Patz Gr Ulrichſtr 10 Jn Flac zu 1 2 u 3 Mt
ſtehen große und n a e tterſ i

und kleine magere Futterſchweineum neu im Gaſthof Goldener Pflug
n Ha

Fr Rohe

Pillen ſind medizinalamtlich begntachtet werden

Penſion 3 Mark täglich Königl
Gymnaſium höhere Töchterſchule
Penſ Oſſizieren u Beamten z dauernden
Aufenthalt beſ zu empfehlen Villen
im Herbſt billig zu miethen 3 Aerzte

Auskunft durch den Fremden
verkehrsVerein

Quinin Bay Rum
v Bergmann Co Verlinu Frkft a/WMe
iſt das vorzüglichſte und billigſte Kopf
waſſer der Gegenwart Es erfriſcht u
remnigt den Haarwuchs und verhindert
das vorzeitige Ergrauen der Haagre
Vorräth I LIirt Friſeur Parkbad

Groſten feinſten

Harzkäſe
verſ gegen Nachn 90 100 St 3,40 fr
500 Stück 13 ab hier per Bahn
1000 25 inel Verpackung

die älteſte Harzkäſefabrik von
Schomburg Co Stiege i S

Harzer VachForellen

täglich friſch eintreffend in
Reiches Wildhandlung

Bahnhofſtr 14 Telephon Guo

Junge Gänſe
Junge in en

Reiches Wildhandlung

Futterkartoffeln
à Centner Mark 75 ab Rittergut
Netzſchkan oder Körbisdorf verkanſt

Zuckerfabrik Körbisdorf
Kräftiges wehlſhuedendes Brod
liefert die Bäckerei Gr Klansſitr 7

Hugo Schiller Bäckermeiſter

Der bewährte und allein echte

Kahlessche Mavenlhguonr

iſt aus den feinſten magen tärkendenBeſtandtheilen bereitet un z t
geſtörter Verdaunng ünd chro
nifchem Magen u Darm Katarrh
als ſehr ſche erwieſen Er iſt zu
aben in Flaſchen à 1,25 und 2

eine epyſgerſrateus e e igerſtraJ H Reussner a d Viorit irche 1u
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